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“无法分享的创伤”：历史的与个人的 

顾文艳：我们的主题是“无法分享的创伤”。这是我们在此之前聚了一次之后讨论出来的结果。赵松

老师说创伤可能是无法分享的。意思是说，虽然大主题是“创伤时代”，要讨论历史与时代的问题，

但实际上如果真的去说“创伤”，它永远都是一件个人的事。这次“现代主义漫步”展出的所有这些

作品，创作的过程正好都处在 20 世纪，是一个创伤性的年代：经历两次世界大战，中间还有 1918 年

的西班牙大流感。现在被我们说成是“现代”，或者用艺术分期的说法是“现代主义”的那个时代，整

个时代有各种各样的事情在发生，但当每件事情落到个人的时候，它（给每个人）呈现出不一样的感

受，而这种感受可能可以通过语言叙事或者是图像来进行呈现。所以我们这个题目是“无法分享的创

伤”。 

 

我想从贾科梅蒂的雕塑《城市广场 》说起。法国作家让·热内（ ， ）写过一些贾

科梅蒂的评论，曾用了一个他自己的例子：他有一天坐在火车上，对面坐着一个脏兮兮的老人。他和

那个老人有一个四目相对、目光交汇的时刻，让·热内突然有一种感觉，他意识到所有的人其实都是

相同并相等的。这其实也是还挺“现代”的一个时刻。他说的“相等”，其实不一定是价值上的判断，

也不能说是一个超越性的时刻，但是他突然意识到，虽然每个人很不一样，但是在某一个时刻，虽不

能说是可分享的，但是（人）可以在一个等值性的层面上进行交流和（产生）交集。 

 



 

 

其实也有很多其他人评让·热内的这篇文章，说这个时刻他其实看到的是一个神秘的，或者是秘密的

创口和创伤，一个伤口。让·热内还有一句话是：他感觉那一个人的生命在向他的生命流动。所以我

想以这样一个“目光交集的时刻”作为开始，在艺术作品里也好，还是在现实生活中也好，因为目光

交集，这个时刻可能可以让创伤或者伤口变得可以分享。 

 

方  岩： 何为创伤？如果在公共空间里谈，好像是一些重大的事件发生，造成了我们日常秩序的断裂，

好像它是肉眼可见的一个东西。但是事实上，同样是历史的大车轮碾压过一大片人群，每个人受伤或

者逃跑时的姿态是不一样的，声音也是不一样的，这个创伤给每一个个体留下来的印记也是不一样的。

所以从这个角度来讲，当我们谈论创伤的时候，其实是不知道怎么谈论为好，这是其一。 

 

其二，如果我们把这个创伤再给他放大一点，它有些东西未必是我们看得见的。所有我们日常生活中

间次序的断裂，它都能造成一种创伤。然后就是“我们怎么进行自我拯救？”这样一个问题。“自我

拯救”其实往往是没法呈现出来的。而且一个人在谈论创伤的时候，对于参与这个对话的（其他）人

来说，有可能没办法进行深度体会。就比如说今天其实我跟赵松都是带着新的创伤而来……因为昨天

晚上，我们这个行当的一个奠基性的前辈走了，很突然地走了。我和赵松跟他的私交都非常地好。（今

天）正好又是中秋节。 



 

 

一般来说，我们好像哀悼一个人去世往往是因为这个人在历史上的地位很重要，但是如果它涉及到个

人的生活空间，很多时候就没办法把这种东西表露出来。所以一直到来参加这个活动之前，我和赵松

都没办法很好地清理自己的思路。而且往往这种事情发生的时候，你会发现周围所有的事情都带有暗

示性和象征性。比如当时我跟赵松一块儿从灵堂里出来，在打车来的路上，我们就发现那个电动车的

一个显示大屏定格在一行字上。也很奇怪，我跟赵松一上车，就看到那行字叫“把悲伤留给自己”。

然后我当时一想，这就是我们今天的话题，“无法分享的创伤”嘛。 

 

赵  松：那天我们在一块聊这个活动的话题，也涉及到“现代主义漫步”大展，这个展我之前没来看，

但是这里所有的艺术家（我）其实都非常了解，以前在国外不同的博物馆、美术馆都看过。为什么会

想到这样一个话题？听起来好像：跟这些人有什么关系？跟我们所经历的这个时代有什么关系呢？很

多时候我们看艺术史或者艺术故事，（它们）好像都很容易把一个时代美化、传奇化，让人觉得群星

灿烂，好像就没有什么坏事。但实际上我们所接受的很多这种信息常常是被简化的。当我们看毕加索

《格尔尼卡》之类的作品，它其实背后有一个很巨大的、残酷的历史背景。包括我们大家耳熟能详的

二战、一战，这些非常惨痛的历史事件，实际上在不知不觉中仍然（是）被简化的历史。我们谈论所

有人类干出的那种非人性的事情，好像都是符号一样的存在，而不是血淋淋的现实。所以当我们去面

对一个漫长的历史时代和一个非常具有开创性的时代，（比如）现代主义的时代，我们容易看到这些

艺术家留下了这么一些璀璨的、非常经典的作品，但是我们往往会忘掉那个时代（发生了什么）。所

以这是我为什么会想到这个话题：无法分享的创伤。 



 

 

很多时候我们会发现人类的历史，无论是过去的还是现代的，跟个人的历史有某种相似性：最真实的

一面是无法呈现和分享的，主要是难以呈现。其实当我们去面对这些大师们的作品的时候，很多时候

我们只能以个人的方式去面对，而不能像一个导览给你传播一些普遍的知识那样，好像没有什么其他

的答案。事实上每一个艺术家留下的杰作，它都带有某种独一性的东西，带有某种密码性的东西，它

也不知道谁能把它打开，谁能够理解。他留给芸芸众生中的某些人，很多时候就是在一瞬间被我们发

现了。我们发现了在这个瞬间作为个体生命的一种感受和体验。这些东西其实对于艺术来讲是最重要

的。 

 

所以艺术最可怕的一个走向就是被知识化，完全就像讲历史背景或者常识一样：“他是这样的、那样

的，所以是这样的。因为……，所以……。”充满了合乎逻辑的解释。这也是为什么说现代艺术作为

一个反对和批判传统、极具反抗力量的存在，最终它被现代社会、资本、权力彻底收编了——从“坏

孩子”变成了一些“好孩子”、“正规军”。在今天这个时代，关于现代艺术的最大的新闻都是（作品

的）拍卖价格：毕加索、克利、梵高的作品又拍了新高，从几千万到几个亿。大家很热衷于看这些新

闻，但是跟现代艺术本身的批判性、反抗性相关的信息几乎没有。这似乎就是现代主义的一个“在社

会中被消解”的必然归属。它也暴露出来：整个现代社会在资本主义发展的情况下，最终资本权力将

会把所有带有反抗性和批判性的东西都瓦解，这是一个必然。 

 



 

 

很少人会去想，整个 20 世纪其实是人类最悲惨的时期。除了两次大战，还发生了大大小小几百场局部

战争，死的人可能是过去很多年代的总和。大家选择性地遗忘，但是我们需要去面对的恰恰是一种充

满创痛感的事实：人类社会没有那么美好。即使科技这么发达，网络化给我们带来“信息唾手可得、

我们好像无所不能”的一种假象，它掩盖不了整个社会进入现代以来的这 年就是形成了一个好像

渐渐在走向悲剧终点的大趋势。 

 

所以在这个背景下，我们才能去思考所谓的“无法分享的创伤”。因为很多时候我们大家都在给自己

找止痛剂，（假装）没有痛感，但事实上这种痛感深埋在心里，和你的心脏跳动一样，说不定就在某

一个时刻突然爆发。然而它无法用语言描述，甚至也很难跟别人分享。这可能就是所有的文学和艺术

试图去面对，并且提供更多（描述和表达）的可能性的东西。 

 

顾文艳：保罗·克利在 1921 年、1922 年那一系列的作品，我们看的时候可能会觉得还挺梦幻的，色

彩也比较明朗，但是有一些解释会说，（当时）一战刚刚结束，他可能在当中有一些创伤。他确实在

一战结束（之后）或者一战期间有做出一些回应，一个是他会用一些特别的物质，比如用飞机残骸上

面的帆布做他的（绘画用的）布料。所以当我们看（他的）作品，如果有这个知识，我们会直接跟他

（所处的历史背景）联系在一起。但其实还有一个事情，1921 年的时候，他的母亲去世了，可能有些

画是用来悼念他的母亲的。（这）就是他个人的经历或者创伤。个人世界的动荡跟外部世界的动荡很



 

 

多时候会产生重合，或者个人内心世界跟外部世界是共振的。所以我们作为观众去看艺术作品，可能

首先的角度还是从自己的体会或者是感受出发。 

 

现代主义之“用”：如保罗·克利般像外星人一样思考 

方  岩：其实“无法分享”可能是“现代主义”本身内在的一个矛盾。古典主义时期的画展有一个知

识的门槛，因为它的背景本身就是一种叙事，来自宗教、神学、英雄或某个重大事件，因此所有的画

面为一个原有的叙事服务，它唤起的感情维度也都是规定好的。这也成为一种限制，现代主义起步就

是要打破古典所有的规定性，它把每一个具体的个体引入到（绘画的）情境（中）来，于是也引入一

个问题：每个人面对一种视觉效果，或者面对某一个具体事物的时候，反应是不一样的，现代主义本

身就产生了一个“无法分享”的内在矛盾。但越是无法分享，越是需要我们坐下来仔细聊一聊各自的

不同，才能把每一个人具体的、私密的情感反应变成一种可以讨论的东西，然后在讨论的过程中逐渐

获得某种疗救。而现代主义也张扬这种个人的自我拯救。 

 

我的微信头像其实是已经用了十几年没有换过，一直用的是我当时收养的一只流浪猫。直到看这次画

展的时候，我正好看到保罗·克利的一幅画：《节俭男子的只言片语》。我站在这幅画中间，当时第一

反应就是 “这个人像我”，我的直觉就是“我要换头像了”。与此同时，我的一个朋友在同时说了一

句话，“这个人好像你”。这其实就是我和一幅画之间很直接的交流。那天我走出美术馆的时候就立



 

 

刻把头像给换了。在换头像的过程中，我觉得我个人的有些东西就被刷新了。对于我个人来讲，我在

某种程度上好像度过了某种阶段。过去几年的某些不快乐，在那一刻，最起码我能够感觉到降低了。 

 

图 ：保罗·克利，《节俭男子的只言片语》，“现代主义漫步”展览现场， ， 。图片由 尤

伦斯当代艺术中心提供。 

 

现代主义其实鼓励我们每个人携带自己的趣味和自己特别私密的背景，包括知识积累、个人经历，然

后投入到其中。具体到这幅画，其实我不需要搞清楚上面几个字母代表什么。这几个字母对我来讲，



 

 

它就代表一种简洁的秩序。这种简洁的秩序对于我来讲，是我要清理自己的生活，在过去三年疫情中

间所积累的所有凌乱的东西。这幅画上方有一条横线，下面还有一个箭头。这个箭头从具象的角度来

讲，可以理解为嘴唇的一个变形。由此我头脑中的思绪就通过很直接的言语表达出来了。对我来说这

种清理很重要。尽管有些时候无法分享，它还是在鼓励我。就像这个箭头很明确地到达一个出口，（它）

还是在鼓励我和自己的朋友们去分享一些事情。 

 

赵  松：我觉得现代主义在很大程度上不是一个在鼓励你去叙事的一个趋向。传统的绘画、艺术、雕

塑是紧密地服务于社会的，比如说宗教阶层、贵族阶层，然后是神话。西方在古典时期以前漫长的几

百年可能都是这样的，它有强烈的功能性指向。 

 

当年马蒂斯他们（的作品）参加展览的时候被称为“野兽”，说白了就是闯入了沙龙的野兽。沙龙就

是一个典型的贵族场所，所谓那些不愁吃不愁穿，只需要娱乐的一些阶层的人来分享一些美好的艺术。

野兽派的出现其实是现代主义很重要的先声。（他们出现之后）的整个社会存在一个更广阔的事实层

面，不（再）仅仅是那些权力化的叙事或者是权力化的不断强调，更多的是回归到个人的视角来看待

这个世界，包括更带有鲜血感地去呈现这个世界。这当然不是写实的呈现，而是说更深层的呈现，关

于人的处境：如果上帝已经死了，几百年、上千年的基督教传统都已经走向瓦解，人何以自处？实际

上他们是在关注这样一个问题。 



 

 

西方（文明）有一个大的瓦解过程。到 20 世纪初，以维也纳为中心的一些现代主义思潮，从文学、艺

术、音乐都能反映出当时西方的知识分子阶层对于整个西方所谓的文明已经产生了巨大的怀疑：并不

是认为（这种文明）已经是统治了全球价值观，而是认为它已经出了很大的问题。随后，用来验证这

个质疑的就是两次世界大战，一战、二战，把世界砸得稀巴烂，好像大家仍然没有找到一个答案。在

现代艺术过去的 100 多年，（人类文明）很大程度上仍然在“现代主义”这个大的界面（上）变化，

我不认为现在已经走出了“现代主义”这个概念的范畴。 

 

我觉得由于整个宗教社会的瓦解，人类已经没有救赎的希望。一旦离开了（宗教的）语境，人类没有

救赎的可能，甚至没有救赎的必要。这也是为什么我们大家看新闻会发现：整个国际政治形势或者政

治治理走向一种越来越粗暴的、简单的、没有未来感的状态。有很大原因就是现在的人没有未来感。

有未来感的人一定是很清晰地认为世界、社会、人类的文化、文明是延续的、传承的。现代都市里的

人对结婚和生育这种事情都没有太大的兴趣，原因就是他们没有觉得自己在承续着一个家族。所有人

都觉得可能“自我”只是在当下还有存在的意义，或者说（当下的存在也）还是个问号，更不知道未

来是什么。所以现代主义的作品其实只是在更早的时期从不同的角度为我们揭示这种现实。 

 

保罗·克利有时候很像个外星人在思考，他看待人不是从一个“人看人”的角度，他经常把“人”看作

成某种符号一样的存在。所以在他的画里（主体）都是平面的，很少看到纵深的。当然毕加索、马蒂



 

 

斯都有这个倾向，但是某种意义上讲，他在这条路上走得比毕加索要远，他可能更倾向符号和平面视

觉非常完美地融合在一起。 

 

（从）保罗·克利的日记（可以看出），他有非常高的文学修养，但是他作品里（呈现的）恰恰不是传

统的叙事方式，不是在讲一个文学的故事，或者说给文学配一个插图，而是提供一种全新的角度和视

觉的空间。他特别喜欢把声音、色彩、嗅觉糅合在一起，这些现象是混合的而不是分裂的存在。很多

时候这种（对于世界的认知的）真正的共鸣可能是无法转化为语言的，无法转化为评论的。它可能就

像是某种声音的共鸣，一个同频状态。这幅画可能让方岩感到一种疗愈，但我不认为这是画本身拥有

的功能。艺术家创作不是为了传达一种情绪，更多地还是传达出人存在于这个世界的某一个瞬间，以

及这一瞬间跟他的一生是什么样的关系，这里头就包含了人对自我认知的某种觉悟的可能，我认为这

是很关键的一点。 

 

在现代主义的语境里，人始终面对着巨大的困境，所有的作家，只要还在探究这种可能性的，其实都

在这条线索上在寻觅。尤其现代社会让人越来越工具化，人在极端的处境中何以自处？在已经破碎的

状况下，人如何能够保留住这些碎片，把它们重新归拢到一种可以识别的状态？这 100 多年好像转眼

间消失了，但真的把它拉开看，每一个瞬间可能都有很多很多可以探讨的东西。毕加索的时代、保罗·克



 

 

利的时代距离我们今天并没有很遥远。人的处境是在慢慢发展之中的，他们发现了这种处境，看到了

开头，我们看到的接近于结尾，但是我们处在同一个很庞大的、整体的语境中。 

 

顾文艳：我在看保罗·克利时最大的感受是，觉得他的画呈现的是一个动态。不管是（绘画对象）静

止的画，还是他画里面的人确实在动，不管是静物画还是各种色彩的方块拼起来的那种，它都有一种

很强的流动（在里面）。 

 

古代的人们最原始的认知就是：“动”是有生命的，静止的东西是没有生命的，只要有变化存在，就

是有生命或者有生命力的。我觉得“动”跟“力量”相关，这个力量可能在有机物里，或者是有生命的

物体里面，是来自于自身的、内部的一种力量。或者可能是像（《节俭男子的只言片语》）画面里面，

有这个箭头一样的嘴唇，所以它直接地有一种力量或者一种动态在里面。有的时候它的力量可能就是

相互渗透，或者是流动的，比如说一些画里面色彩的变化，或者是不同力量的平衡或者冲突的画面。 

 

他 1933 年的《时间》那幅画，由于它呈现了很多的图形，图形（之间的）的位置（关系让我）感觉它

有一个顺时针还是逆时针的动态在里面，画本身就会有“动”的力量。其实这个“动”或者是移动、流

动，不管用什么样的动的方式都挺“现代”或者“现代主义”的。因为现代主义就是关于移动，就是关



 

 

于位移、“动”的这个形式的。不管是往前，还是像《了不起的盖茨比》结尾那样往后，不断地退，还

是刚才赵老师说到的不断地往前发展的态势。 

 

图 3: 保罗·克利，《时间》，“现代主义漫步”展览现场， ， 。图片由 尤伦斯当代艺术中心

提供。

 

时代在往前的时候，在人的身上也有不同的变化。因为“动”有的时候是有一个权力在后面推动。比

如说是流亡的人，他是被往前推的，有一种更高更强的力量在后面推动他。 

 



 

 

现代主义作品，包括文学作品，这种力量，或是权力，或是自身发展的力量在“人”上面的呈现有一

个说法。浪漫主义时期，经典的主体行为是散步： ，它理想的环境是在森林里面。到现代的

这个时期，19 世纪下半叶到 20 世纪初，那个经典的主体是所谓的“城市漫游人”。这个漫游人（ ）

形象的步伐，（听起来）好像我们现在说的“ ”一样，是非常随意的、任意的，还挺轻松的。

但实际上本雅明（ ， － ）写的那些他心中现代主义的，或者是现代的漫游人，

比如波德莱尔（  ， ）或者是爱伦·坡（ ， ），他们的

步伐是很凌乱的，并且是被推动的，在城市里逃亡一样的角色。到了再后面，在被大家称作“后现代

主义时期”，这种移动方式又发生变化了。那种方式更“去主体化”，就好像是被一个物件推动，或者

像坐电梯的那种方式。所以它是有一个动态的变化的。与这个相应的可能是，“现代性”对于个人来

说，是很强大的、在推动人的力量。 

 

刚才我们说的“现代性”是作为艺术和文学思想里面的一个思潮或者流派的“现代主义”。“现代性”

还有一个部分，是非常规整的、跟秩序相关的，通常会跟“现代化”联系在一起的，被韦伯称为“现代

性的牢笼”，是用一个秩序在框着所有人（的状态）。秩序的一个好处就是它有效率，有效率它才能

往前进、发展，并且是不断地发展。所以说现代性“秩序”的这个层面，实际上跟现代主义代表的现

代性的“无序”或者是马克思（ ， ）说的 “一切坚固的东西都烟消云散”1这

种“失序”的状态是完全对立的。如果把它看成一对或动态、或静止的对立，或者是“移动方式不同”

 
1 出自《共产党宣言》。 



 

 

的对立，实际上它的冲突还是挺明显的。这个冲突可能对于现代人来说，会像不同的锐利的东西落到

人的身上，或者是两个矛盾的东西落到同一个人身上，产生一种心理的影响。一般我们会把它说成是

“现代的文化心理”。 

 

方  岩： 我们老是在讲保罗·克利是外星人，因为他所有的绘画给我的感觉是，他漂浮在宇宙中间，

已经看穿了地球的密码，看清了地球的符号，如果你看懂了这些符号，或者帮这些符号排列到某种所

谓正确的位置的话，你就进入了另外一层空间，他带给我们的其实是另外一层空间，让我们在另外一

层空间里来安放自己。 

 

比如保罗·克利的《绿色风景》。你仔细看的时候（会发现），它整个色彩和图形的排列特别像一个

乌托邦，特别安静的一个乌托邦。但是你再看它周围，中间的绿色风景周围他还打了很多褐色的边

框，在我看来这像野火摧残过的草地，意味着可能这个乌托邦已经不安全了，在这个边框之外可能是

更加残忍的世界。克利发现了地球的另外一层空间，我们躲在这个空间里面是安全的，在里面可以得

到一种自我的拯救。 



 

 

 

图 4：保罗·克利，《绿色风景》，“现代主义漫步”展览现场， ， 。图片由 尤伦斯当代艺术

中心提供。

 

顾文艳：有文献说保罗·克利他有一阵都是在他自己的房间里面，把自己放在一个柜子里，钻一个孔，

在柜子里面画画。这次展里面有一幅《带暗色门的房间透视图》，我都可以想象他在那个柜子里面躲

着，然后凿了一个口往外看这个房间的样子。我也喜欢把自己放在衣柜里面，有的时候就躲在那里。 



 

 

 

图 ：保罗·克利，《带暗色门的房间透视图》，“现代主义漫步”展览现场，UCCA Edge，2023。图片由 UCCA

尤伦斯当代艺术中心提供。 

 

赵  松：一个艺术家在创作中的观念和他日常生活中的观念肯定是有差别的。你说他用那种看上去比

较可怕的玩偶（给自己的孩子玩），我觉得可能跟《格林童话》那种很像。格林兄弟的童话最原初的

版本就是“暗黑版”的，里面有很多血腥的、很可怕的故事，而不是后来我们看到的被修得很干净的

这个版本。后来我们慢慢地认为那个（“暗黑版”）是更真实的。其实他的观念可能跟这个更有关系，

他不认为让孩子总是看美好的东西才是健康的。可能让孩子看这些更丑、更有不可思议现实感的东西，



 

 

才能更容易地去理解现实。很多时候大家对于现实的理解都是美化的、美学化的。我们学的最多的就

是“美好”这个词：美好的事物，美好的人，美好的社会，好像我们从小就以为存在这样一种东西，好

像是永恒的。但事实上随着人成年以后，进入到现实世界里去体验现实的生活，“美好”这个词的使

用频率逐渐降低，一直到你生命的终结。人很难、很不愿意使用“美好”，因为现实从来没有很美好。 

 

保罗·克利作品的独特性是有别于它同时代的，包括像康定斯基（ ， ）这样

（的画家）的作品，你会发现他的思维方式是与众不同的。最主要的一点就是他看待世界的方式，他

会恰如其分地略微作一种抽象。 

 

比如说像《墓葬群》就是这样一个很有代表性的作品。这里头首先消失的就是时间感。我们知道墓葬

群里埋的是死人，是在时间之外的一种存在，或者说不存在，他没有时间了，那么他就是把这种没有

时间感的世界抽象为一个多彩的世界。一个墓葬群为什么画得这么乐观，看上去很美好、迷幻的感觉？

这实际上是一个界限，我认为保罗·克利在画的时候，他看到了一个界面，生命的一个界面。 



 

 

 

图 ：保罗·克利，《墓葬群》，“现代主义漫步”展览现场， ， 。图片由 尤伦斯当代艺术中

心提供。 

 

赵  松：我们反复去强调克利的独特性，（因为）他确实跟那个时代一般的艺术家看世界的方式是不

一样的。而且他后期画得会越来越简明，甚至简单，有的时候就几条线，画得像小孩子画的、可以放

到童话书里做插图的那种东西。他从前面这种一路非常神秘主义的东西那种（风格）抽象化到这里，

然后他后面还会有变化。我觉得像保罗·克利这种艺术家，你很难用一种非常合乎理性的东西去解析

它，把它变成一种有意义的东西，它可能更像是一个带有通灵感觉的东西。很多时候我觉得他是通灵



 

 

的。我看他的东西经常会陷入到一种（状态里），就像某一种声音，“当当——”的一声，让你有一种

被触动的感觉。人在这个世界上，作为一个物质的人，一个血肉之躯，有情感、有欲望的一个人，还

有一面，比如（关于）灵魂的问题：灵魂究竟是什么？“通灵”是什么样的状态？它往往超出了日常

的语言范畴，它使用了某种信息意义上的共振。比如说在几千公里之外，你的一个亲人去世了，那一

瞬间你突然就醒了，或者说你突然就心里咯噔一下。这个传播的方式就完全有别于日常意义上的任何

信息传播，所以我认为这跟通灵是有关的。我在解读保罗·克利的时候经常会想到（“通灵”）这个

词。 

 

顾文艳：我觉得保罗·克利的这幅，跟后面晚期那些差得挺多的，赵老师说得没错。特别是这次展出

的后面几幅就很明显，他用很粗的、黑色的、很深的线条（绘画），但他以前（使用的线条）都是比较

细的。那个时候一个是他自己个人的（身体的原因），患上了皮肤硬化。还有一个就是他又被迫回到

了自己出生的地方，瑞士，1933 年包豪斯也在纳粹的压力下关掉。所以他最后那些年的作品，我觉得

里面的创伤感是比较强的。（比如）这次展出的《孩童游戏》。虽然叫《孩童游戏》，上面画的可能是

孩童，按理来说跟美好的事物相关，但是实际上还是有一些阴暗的感觉。 



 

 

 

图 ：保罗·克利，《孩童游戏》，“现代主义漫步”展览现场， ， 。图片由 尤伦斯当代艺术

中心提供。 

  



 

 

创伤的叙事：文学创作中的现代主义 

顾文艳：我觉得我（在这些作品中）看到时间流动的感觉，可能是因为现代主义本身就非常强调“时

间”，其中的艺术与文学创作都以“时间”为重心，代表作可能就是《追忆似水年华》《达洛维夫人》

等意识流作品。“时间”在哲学上的基础还有伯格森（ ， ）“绵延”的概念，意

思是说时间其实是流动的，同一个时刻呈现在同一个人身上既有过去，又有现在，还有未来。这可能

在每一个人的身上都可以体现。我比较喜欢的一个例子，是本雅明所说的：“一个三十五岁去世的人，

无论就其一生的哪一点来看，都是一个在三十五岁上死去的人。”2意思是说其实在每一个瞬间，所有

的时刻都在里面。这是个非常现代的概念，并且对于文学艺术，特别是像意识流作家伍尔夫（

， ）等的影响是非常明显的。在她的《达洛维夫人》和后续的作品中都有非常明显的体

现。 

 

回到“创伤”这个问题。时间跟记忆有关，而记忆很多时候是带有创伤的，创伤有的时候甚至是可以

定义一个人的，就像记忆一样。德国人很喜欢重新回顾他们的历史和记忆，他们觉得一定要去处理这

个东西，而且是反复地去处理和回顾创伤。 

 

 
出自《讲故事的人——论尼古拉·列斯克夫》，本雅明引用莫里兹·海曼（ ， ）所言。



 

 

在文学艺术作品里面有不同的呈现方式。比如我很喜欢的德语作家托马斯·伯恩哈德(

， )，他的叙事的方式就是不停地用具有表演性的那种重复的话语和叙事手法来说，

不停地说。而且他其实一直在说他过不去的事。比如说 1938 年希特勒进军占领英雄广场，他就过不

去，他就不停地说，不停地说。这可能就像（《节俭男子的只言片语》）对于方岩来说（一样）是一

种治愈，但他说了之后也不一定有一个被救赎或者真的“过去了”的那种感觉。他到底怎么走出去

呢？那就是一个（没有被治愈的）创伤，这就是叙事的界限。 

 

赵  松：伯恩哈德是我也非常喜欢的一个奥地利作家。很少有作家像伯恩哈德这样去批判自己的国家

和民族。当时国家颁给他一个政府的文化奖，让他去演讲，他在讲台上五分钟就把从政府就到群众全

骂了。当时所有人离场，大家摔门而去，就他自己和他的经纪人站在台上，好像是一个很尴尬的场

面。下一次准备给他颁奖（的时候），（举办方）就直接把颁奖礼取消了，给他寄快递过去了。伯恩

哈德就是这样一个人。他们（当地的）老百姓会上街游行，要求政府开除他的奥地利国籍。他临终的

遗嘱说：“我的作品 76 年之内不允许在奥地利出版，不允许在奥地利上映，不允许改编变成电影，

不允许改编成戏剧”，反正他就是一直“对抗”到死。很少有这样一个作家跟自己的国家和人民交锋

到如此地步。 

 



 

 

他基于二战以后的社会背景，认为奥地利社会是一个传统的基督教社会非常的保守，从上到下有一种

很迂腐的东西，而且还洋洋自得。他一生都在批判这些东西。当然他的触角涉及到很多领域，跟他个

人经历也有关系。他真的是一个是很典型的介于现代主义和后现代主义之间的一个作家。 

 

有一个著名德国导演要给他拍个纪录片，他说：“可以，但是你要听我的，你不能写剧本。”那个导

演就搬了把椅子放他家院里。伯恩哈德说：“我每天早上 8 点坐在这里，你拍、我聊。”导演就拍了

三天，每天都拍到天黑。最后这个纪录片剪辑出来之后的标题就叫《三天》。他的这个风格跟他写作

风格是一样的。他有一种很大强度地叙述，不断地叙述。它不是在讲一个故事，或者讲一个人，它是

讲一个整体的状况，人类社会的状况。 

 

顾文艳：他的文本是没有空隙的，甚至有的时候是没有沉默的，就会觉得他一直在叙事。另一种（叙

事）方式可能就是碎片式的，像安妮·埃尔诺（ ， ），就是把内容完全割成一段一

段的了，留白和空隙很大，沉默很多。所以如果从文学叙事的角度来看的话，其实（不同作家的）叙

事方式是很不同的。 

 



 

 

赵  松：（伯恩哈德）会有很多层的叙事。比如我们看一篇小说，会有对话、描写，但你在伯恩哈德

（的作品）里就很少能看到这种常规的（写作）方式。他都是用叙述，不断地转述，然后加上很多对

叙述的分叉，它就变成了一个语流，一个话语的流体，（他）经常一写就是十几页不分段。 

 

他其实要传达一种非常强烈的体验。我们说“阅读”好像是一种消遣，或者说是一种休闲，但是对于

他来讲，文学只能是一种体验，如果不是一个体验，它就什么都不是。 

 

创伤的处理：回到绘画作品本身 

方  岩：我们刚才在讲每个人（对创伤）处理的方式不一样，其实我理解“处理的方式”就是自我产

生叙事。我们从保罗·克利、毕加索还有马蒂斯，这三个人在 1920 年代战后不同的处理方式我们就

能看出来。我觉得保罗·克利一直在试图发现一个秘密花园，他在安放自己，根本不屑于作为表象的

现实。这是他处理的一种方式。但是像马蒂斯作为野兽主义的代表人物，他在战后画了很多窗口、大

海，他是扎在现实中要找一个出口，这是他处理的方式。毕加索他更像是在发明语言，然后让别人去

使用。1920 年代的毕加索一方面还在继续琢磨着怎么发明语言，另一方面他同时开始向古典主义时

期靠拢。他开始画一些更具象的东西，因为一旦把图像视觉变得具象的时候，就恢复了一种秩序。这

可能跟战后整体艺术家的心态有关系，从 1789 年开始（艺术家）就在不断地闹革命。我们可能一直

认为历史是一个线性进化的过程，但是一战实在是太残忍了，以至于当他们在艺术本身闹过革命之



 

 

后，反而向古典回归。所以我们从这三个艺术家的画本身可以看出来，每个人确实都有自己处理创伤

的方式。 

 

赵  松：我们在面对现代艺术的时候，其实很大程度上都不得不去面对“个人的处境如何再认知”的

问题。其实很多时候我们看一幅画，除了自我疗愈还有其他的可能性吗？是不是我们还能够重新去思

考此时此刻的自我，以及过往的、未来的这种可能性？还有就是作为人类一员，在这样一个大的时代

背景下，我们有限的生命何以能够寻求到某种无限的价值感或者体验感？我觉得这是一个艺术品，可

能对于我们来说有最大的意义，否则，艺术品除了价格就毫无意义。 

 

雕塑的目光：贾科梅蒂作品中的特殊生命力 

顾文艳：贾科梅蒂（的作品）其实非常能印证我想讨论的“流动、行动、移动”。展览中有《城市广场 

》和《威尼斯女子 》，后者是静止的，但它静止的时候，也有一种行动或者移动（的感觉）。让·热

内说，在那个雕塑旁边的时候，他感觉周围的空间在震动，站在作品前面的时候，因为（与作品的）

目光交汇，在那个瞬间他可以在距离里感受到那段距离的空间在往外折叠。他似乎可以感觉到贾科梅

蒂在做这个雕塑的时候，他的情绪在（雕塑的）每一个褶皱里。站在他的雕塑面前我会感觉“动”，但

这是一种特殊的动的方式，或者是特殊的生命力的呈现。 



 

 

 

图 8：阿尔伯托·贾科梅蒂，《威尼斯女子 》，“现代主义漫步”展览现场， ， 。图片由

尤伦斯当代艺术中心提供。

 

赵  松：贾科梅蒂的画我总能感觉到一个人在生成或瓦解临界点上（的状态）。他很少做很大的雕塑，

（都是）很瘦的，像植物一样的那种人，（我）很少会把它想象成一个真正的人，但是它却具有某种

意义上很强的感染力。不管你用什么方式去描述它给你的视觉冲击，它总归会让你有代入感，你会考

虑到人作为一个肉身的存在。在（他的）作品面前，人的衰老、生成是一个很缓慢的过程，只要没有

意外的死亡，一切都很缓慢地发生。你看到他作品的时候，你会（看到）一个瞬间发生的事件，而不



 

 

仅仅是一个物件在那里。所以我每次看到他的作品都会有一种很奇怪的体验感，一种起一身寒毛的感

觉。 

 

顾文艳：我还看了一个贾科梅蒂的纪录片，里面有很多其他的雕塑，有一些雕塑它的眼睛是一个镂空

的，很深很深，深陷（进去），就像一个伤口一样。虽然在展出的这个《城市广场 》里不明显，但在

让·热内的评论里面他说“你们得好好地看他的目光”。就是说（要去）看他雕塑的目光，不管他是用

更平整的方式来做眼睛，还是其他的方式。我们说“创伤”的时候，也意味着它是一道口子、一个伤

口，“ ”这个词的词源就是一个裂口。但裂口也可能会生成一些新东西，或者是孕育出新的生

命力，毕竟它是一个口子，可以作为走出去的出口。 

 

  



 

 

尾声：作为语言的沉默 

赵  松：曾经美国有一个文化学者，丹尼尔·贝尔（ ， ），他在分析过现代主义种种

现象之后，就谈到说（现代主义）最终是在资本的一个强大的力量下走向终结，被纳入到一个经典的

范畴，“位列仙班”“置于殿堂”，这是现代主义的一种终结方式。在 50 年代以后，到今天的整个现

代社会，资本、政治权力加大众这三种力量其实把所有艺术、文学这种带有颠覆性的，或者说创新性

的、先锋性的，不能被纳入到某种价值系统里的（东西）几乎是“围剿”得干干净净。你在今天这个社

会如果成为资本的宠儿，不管做什么作品，都能卖出高价：你（文章）可以写得不好，但是有 2000 万

粉丝，就可以做广告，赚很多钱。它已经变成一种价值观了。资本的力量已经强大到足以改变所有的

价值观。这个问题在几十年前就已经存在了。今天这个时代，其实我觉得可能更需要现代主义开始的

（时候）那些更有强烈的颠覆性的，甚至带有强烈的攻击性的、更尖锐的某种东西。其实今天比那个

时代更需要。 

 

至于说以什么方式，这个就非常不好说。现在人的发声和影响他人的能力，我们（可能）认为比 100

年前人更强，（但）我认为甚至在减弱。表面上我们好像人人都可以通过网络发声，但其实每一个声

音都很脆弱，一方面随时随地可能被屏蔽掉，另一方面可能被淹没掉，没有人会听到你的声音。最容

易流传的声音可能往往都是一些更愚蠢的声音，因为它更容易产生一种效果。真正有真知灼见的声

音，你会发现在互联网上很难被认知、被更多人推起来。 



 

 

沉默当然是一种艺术思考的背景，甚至也是一种方式，是一种艺术样式的可能。但是我们很难让一个

沉默的方式放到任何一个语境下都有效。有的时候是非常有效的，就像《等待戈多》，他为什么在监

狱里上演的时候就特有震撼力？他在台上（是）那么简单的一个角色，听起来好像那么无聊、没有任

何指向性的对话，就会跟监狱里那些被囚禁者特别有共鸣。那么反过来讲，换了一个语境，同样的一

个话题可能就没有任何感染力，这不仅仅是文化的障碍，还是每个人处境的障碍。所以我觉得沉默是

一种语言，是语言的一部分，语言里必然包含沉默，而理解不了沉默的人也理解不了语言。 

 

方  岩：从现在我们当下的语境来讲，如果我们要让别人意识到自己的沉默，我们得整出多大的动静

才能让别人知道我们在沉默。而且我们为什么要沉默？我们想实现什么诉求？这样一层一层剥下来，

每一层都充满了逻辑（缺口）。如果纯粹从个体出发，只有一个解决的办法，就是我想发声的时候我

就发声，我想沉默的时候我就沉默，彻底地消失。 

 

顾文艳：无法分享的创伤，也是沉默。 


